


Будем дружить с Джанкоем
Правительство РФ утвердило подготовленную Министер-

ством регионального развития схему закрепления 14 районов 
и одного города Республики Крым за субъектами Российской 
Федерации. Как сообщает Министерство, Воронежская об-
ласть будет сотрудничать с Джанкойским районом. Кроме 
воронежцев, помогать Крыму будут белгородцы (Кировский 
район), калужане (Красноперекопский район), владимирцы 
(Нижнегорский район), власти Подмосковья (Первомай-
ский район), липчане (Советский район) и туляки (Керчь). 
Губернаторам поручено «обеспечить оказание методиче-
ской и материальной помощи в обеспечении надлежащего 
функционирования объектов коммунального хозяйства и 
социальной сферы».

Трудное сближение
Премьер-министр Дмитрий Медведев предлагает решить 

многолетнюю проблему убыточности пригородных перево-
зок за счёт налога на имущество, сообщает Агентство деловой 
информации. В Черноземье спор о компенсациях обернулся 
отменой  электричек и обоюдной критикой региональных 
властей и железнодорожников. Однако в середине марта врио 
губернатора Воронежской области Алексей Гордеев отметил: 
«Стороны уже несколько сблизили свои позиции». А теперь 
вот глава Правительства РФ заявил: «В 2013 году РЖД за-
платила 8,3 миллиарда рублей налога на имущество в регио-
нальные бюджеты. Этого хватит, чтобы покрыть убытки РЖД 
от пригородных перевозок».

Курсом на Дальний Восток
В Воронежской области усиленными темпами формиру-

ются железнодорожные составы  для отправки комплектов 
сборных коттеджей, которые предназначены жителям Даль-
него Востока, пострадавшим  в прошлом году от наводнения.  
Как сообщает РИА «Восток-Медиа», на улице Малиновского 
в Хабаровске  земельный участок полностью подготовлен 
к строительству. Здесь будет 50 домов. Всего воронежское 
предприятие «Вудвилль» отправит на Дальний Восток 100 
домокомплектов, изготовленных по современной германской 
технологии. 

Поддержка за достижения в спорте
Воронежская областная дума приняла закон, по которому 

местные чемпионы и призёры Олимпийских, Паралимпийских 
и Сурдлимпийских игр будут ежемесячно получать 15 тысяч 
рублей. Закон, который разработан для улучшения условий 
жизни спортсменов и стимулирования спортивных дости-
жений, был принят на 44-й сессии облдумы. По информации 
Управления физической культуры и спорта Воронежской об-
ласти, сейчас в регионе постоянно проживают шесть призёров 
Сурдлимпийских игр. Средства для ежемесячной денежной 
выплаты им будут предусмотрены при формировании проекта 
бюджета Воронежской области на 2015 год.

Костюмы королевы частушек 
Выставка «Сценический образ народной артистки 

М.Н.Мордасовой» открылась в Белгородском государственном 
литературном музее. В экспозиции представлена уникальная 
коллекция подлинных костюмов певицы из фондов Воронеж-
ского областного литературного музея имени И.С.Никитина. 
Многие из них были сшиты самой артисткой, а что-то подарили 
ей поклонники. Среди экспонатов – фотографии, отражающие 
весь творческий путь Марии Николаевны, и письма почита-
телей её таланта.

Сообщения подготовили  
Валерий КазаноВ, николай СТарых, Виталий ЧерниКоВ.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области облачно с прояснениями, 
местами небольшой снег, кратковременная метель; 
ветер северо-западный, умеренный, местами по-
рывистый, сильный; температура +1…+6.

6 апреля по области – облачно с прояснениями, ночью 
местами небольшой снег, днём без осадков; ветер 
западный, умеренный, местами порывистый до силь-
ного; температура ночью -2…-7, днём +6…+11.

7 апреля по области – переменная облачность, без 
осадков; ветер западный, от слабого до умеренного; 
температура ночью -3…+2, днём +11…+16.
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«Коммуна» – самое цитируемое  
В россии ВоронежсКое печатное иЗдание

источниК: результаты мониторинга компании «медиалогия» за 2013 г.

на тему дня

николай старЫХ

Вообще-то многие перевоз-
чики рассчитывали на более 
солидную прибавку, а вышло по 
пословице: «Федяшке дали де-
нежку, а он алтын просил». Но 
стоит ли этому удивляться или 
негодовать по сему поводу?

За последние полтора года 
юридические лица и индиви-
дуальные предприниматели 
представили в Управление по 
государственному регулирова-
нию тарифов (УРТ) Воронеж-
ской области массу «петиций» 
с обоснованиями и просьбами: 
установить стоимость пере-
возки пассажиров обществен-
ным транспортом в городском 
сообщении в размере от 13 до 
24 рублей за одну поездку. То 
есть повышение тарифа долж-
но было составить минимум  
2 рубля, а максимум – 13.

Как известно, «проси боль-
ше, дадут меньше». Вот и УРТ, 
взвесив все «за» и «против», 
ограничилось прибавкой в 
один рубль. 

Тем не менее даже такое ре-
шение лишь частично совпада-
ет с общественным интересом, 
если судить по данным опро-
са, проведённого по просьбе 
«Коммуны» социологической 
службой «Ваше мнение!». Ока-
зывается, только 28 процентов 
жителей Воронежа согласны с 
тем, что рублёвое подорожание 
одной поездки уместно, а 42 
процента горожан высказались 
категорически против этого 
(остальные 30 процентов воз-
держались от конкретного 
ответа).

Разумеется, общественное 
мнение – это важно, но, издавая 
25 марта 2014 года приказ за  
№ 13/13, УРТ не могло не 
учесть два важных обстоя-
тельства. Во-первых, тарифы 
не пересматривались с июля 
2012 года; за прошедшее время 
произошли инфляционные 
процессы общего характера и 
существенный рост цен на ГСМ 
и запчасти. Во-вторых, админи-
страция Воронежа заинтересо-
вана в скорейшей реализации 
планов по оздоровлению си-
туации в пассажирских пере-
возках и повышении качества 
предоставляемых услуг в этой 
сфере.  Кстати, мэр Александр 
Гусев ещё задолго до принятия 
новых тарифов заявил:

– В Воронеже стоимость 
проезда в автобусах и маршрут-
ных такси повысится в ближай-
шие несколько лет на два-три 
рубля. Резкого повышения 
не будет, однако постепенное 
увеличение стоимости по-
ездки позволит перевозчикам 
сохранить рентабельность и 
обновить свой автопарк. Но 
им и горожанам надо иметь в 
виду: в ближайшее время будут 
выставлены на торги несколько 
маршрутов – эта мера поможет 
сократить количество пере-
возчиков и повысить качество 
обслуживания пассажиров. 
Кроме того, в течение трех 
лет в Воронеже должны быть 
подготовлены проекты и на-
чато строительство нескольких 
линий легкого метро.

Следует отметить, что при-
казом УРТ №13/13 от 25 марта 
установлены предельные мак-

симальные тарифы на перевоз-
ку пассажиров всеми видами 
общественного транспорта в 
городском сообщении. То есть 
допустимая стоимость проезда 
одного пассажира в троллейбу-
сах, больших автобусах, а также 
в автобусах средней (типа 
ПАЗ) и малой (типа «Газель») 
вместимости – 12 рублей, а в 
ночное время – с 22.00 до 6.00 
– 16 рублей.

Однако перевозчики вправе 
уменьшать установленный 
тариф по своему усмотрению 
– исходя из конкуренции, 
пассажирооборота и так далее. 
Именно с учётом таких об-
стоятельств сейчас проезд на 
троллейбусных и отдельных 
автобусных маршрутах стоит 
не 11, а 10 рублей. 

Но, как выясняется, даже 
12 рублей – не самая большая 
стоимость разового проезда 
в городском транспорте, если 
судить по соседним регионам. 
Как стало известно от коллег-
журналистов, с апреля в Курске 
воспользоваться муниципаль-
ным транспортом можно за 12 
рублей, а «Газелью» – за 13; 
с февраля в Тамбове одна по-
ездка автобусом или троллей-
бусом обходится населению в 
13 рублей, а «Газелью» – в 14; 
с прошлого года в Белгороде 
и Орле максимальный тариф 
равен 15 рублям…

Понятное дело, нам своя 
рубашка ближе к телу, а любой 
из воронежцев имеет право на 
личное мнение. Вот о чём ведут 
речь блогеры.

Гость №3909: - Тарифы, 
как и цены, всегда и на всё 
повышают «в интересах и на 
благо населения». Прописная 
«истина»!

Маруся: - 11 рублей - вроде 
бы не такие уж большие деньги, 
но у меня разъездной характер 
работы, и за день набирается 
сотни полторы. И сколько же 
тогда за месяц выходит? Или 
вот соседка-пенсионерка ездит 
в больницу только в сопрово-
ждении мужа. Подруга возит 
автобусом сына в школу, а дочь 
- в «музыкалку». Потому воз-
никает в вопрос: не слишком ли 
хотят обогатиться перевозчики, 
запрашивая повышение тари-
фов на червонец, а то и больше? 
«Всего лишь рублик» - это кого-
то сильно обедняет, а кого-то и 
обогащает прилично.

CК: - По утрам и вечерам на 
113-м маршруте такая давка, 
что перевозчикам должно быть 
стыдно - брать за проезд по 12 
рублей! На некоторых линиях, 
где нет конкуренции, автобусов 
специально пускают поменьше, 
чтобы за один раз увезти не 50, 
а 100 человек. 

Виталий Мачильский:  - 
Уважаемые перевозчики! Вы 
для начала приобретите новые 
автобусы, чтоб выставлять те 
цены, какие вы хотите. А ста-
рые хотя бы изредка мойте. И 
проводите работу с водителя-
ми и кондукторами, которые 
то и дело нарушают ПДД и 
проявляют ужасное отноше-
ние к пассажирам, особенно 
к молодым мамам с детьми и 
пожилым людям. К примеру, 
«большой привет» водителю 
автобуса нашего маршрута  
№80, госномер Н916!

По приказу №13/13…

тамара гаШимоВа

Лучшей среди коллег стала 
почтальон третьего класса от-
деления почтовой связи Ми-
трофановка Кантемировского 
почтамта Нина Завгородняя. 

- На почту пришла шесть 
лет назад, прежде мама ра-
ботала почтальоном, теперь 
мы с сестрой, - рассказала 
журналисту «Коммуны» Нина 
Завгородняя. - Протяжен-
ность участка больше девяти 
километров: пять улиц, две 
пятиэтажки да семь трехэтаж-
ных домов. Хорошо, есть вело-
сипед, а то с тяжелой сумкой 
много не пройдёшь. 

Победить в конкурсе Нине 
помогли коллеги и семья. 
Они и презентацию готовить 
помогали, и поддерживали 
во время состязаний. Са-
мым сложным заданием, по 
словам финалистки, после 

презентации и тестирования 
оказалась практическая часть. 
Ей надо было продать семена 
и стиральный порошок при-
вередливой покупательнице 
и не поддаться уговорам кли-
ента, стремящегося получить 
денежный перевод по копии 
паспорта.

Второе и третье места 
жюри, которое возглавил ди-
ректор УФПС Воронежской 
области – филиала ФГУП 
«Почта России» Юрий Бес-
хмельницын,  присудило поч-
тальону третьего класса ОПС 
Лиски-397902 Маргарите 
Величко и почтальону перво-
го класса ОПС Воронеж-
394029 Елене Иркутской. В 
мае Нина Завгородняя пред-
ставит Воронежскую область 
на окружном этапе конкурса 
в Рязани. Финал пройдёт в 
Москве в канун Дня россий-
ской почты.

И газеты доставит,  
и семена продаст
В Воронеже подведены итоги регионального этапа 
Всероссийского конкурса профессионального ма-
стерства «Лучший почтальон 2014 года». 

В Воронеже с 7 апреля проезд  
в общественном транспорте подорожает  
на один рубль

Нина Завгородняя и Юрий Бесхмельницын.

олимпийский чемпион атлан-
ты и Сиднея алексей немов 
встретился с учащимися во-
ронежского лицея №7 в рам-
ках проекта «Школа чемпио-
нов». Помогал ему провести  
спортивный урок не менее 
знаменитый воронежский 
спортсмен, двукратный олим-
пийский чемпион  по прыж-
кам в воду Дмитрий Саутин. 
Для начала они устроили 
ученикам разминку. а затем 
алексей немов  пригласил  на 
сцену несколько лицеистов 
и пообещал школьникам 
показать, как быстро стать 
звездой. Под смех зала он  
расставил в стороны ноги и 
растопырил руки.

Валерий КаЗаноВ

– Так и рождаются звёзды! – по-
яснил он с улыбкой.

Прославленный прыгун в воду 
подошёл к вопросу серьёзней, и 
предложил школьникам, не сгибая 
коленей, достать ладонями до пола 
– справились. После оба олимпийца 
рассказывали о себе и отвечали на во-
просы. Лицеисты узнали, что Алексей 
Немов из-за любви к спорту сменил 
пять школ. Ещё, оказывается, если 
бы с гимнастикой у него ничего  не 
получилось, то он стал бы прыгуном 
в воду, как  Дмитрий Саутин. 

-Помню, я еще мальчишкой смо-
трел его выступления и Саутин 
всегда был моим кумиром в спорте, 
- признался Алексей Немов.

Зашёл разговор на уроке и о 
самом скандальном выступлении в 
спортивной карьере гимнаста, когда 
его по большому счёту судьи лишили 
золотой медали. В августе 2004 года 
на Олимпийских играх в Афинах 
после феерического выступления 
Немова арбитры выставили россий-
скому спортсмену 9,725 балла. Это 
всё равно, что за ответ на «пять» на 
уроке получить «троечку». Причём 
с минусом. С  низкими  оценками не 
согласились зрители, и весь много-
тысячный зал 15 минут не давал 
продолжать состязание. Алексею 
Немову ничего не оставалось, как  
подняться на помост и, подняв руки, 
попросить людей успокоиться. Два 
арбитра, просмотрев повтор высту-
пления, пересмотрели свои оценки, 
но это не помогло российскому 
гимнасту подняться на высший 
пьедестал почёта. 

Оказалось, школьники не только 
знают эту историю, но и читали 
о детской травме, из-за которой 
Немов мог так и не стать олим-
пийцем. 

Из лицея Алексей Немов отпра-
вился на встречу с врио губернатора  
Алексеем Гордеевым. Обсуждали 
вопросы развития спортивной 
гимнастики и массового спорта 
в Воронежской области. Алексей 
Гордеев отметил, что 62 спортивных 
объекта будут сданы в эксплуата-
цию в нынешнем  году. В каждом 
районе Воронежской области к кон-
цу года появится свой современный 
физкультурно-оздоровительный 
комплекс. Как признался  Алексей 

Немов, в нашем регионе очень хоро-
шие спортивные традиции, сильная 
школа спортивной гимнастики и 
её воспитанники известны далеко 
за пределами страны. По итогам 
встречи врио губернатора дал по-
ручение руководителю Управления 
физической культуры и спорта рас-
смотреть возможность реализации 
в 2015 году проекта по созданию 
новой школы мужской спортивной 
гимнастики в Воронеже. 

С подобными «Олимпийскими 
уроками» известный гимнаст побы-
вает ещё в 40 городах страны. В том 
числе и в родной Самаре – в мест-
ной школе, из которой выпускался, 
и где уже создан музей Немова. 

Уроки чемпиона
субботний репортаж | Знаменитый гимнаст, четырёхкратный олимпийский 

чемпион Алексей Немов в рамках своего турне по российским городам 
побывал на днях в Воронеже и провёл«Олимпийский урок»
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Два олимпийских чемпиона – Алексей Немов и Дмитрий Саутин.

александр КоробаноВ

В ходе шести полётов, пер-
вый из которых состоялся 18 

марта, на воздушной машине 
с серийным номером 42022 
и регистрационным номе-
ром RA61722 проводилась 

проверка работоспособности 
всех систем: навигационной, 
ВСУ, проверка двигателей на 
разных эшелонах, отработка 
ухода на второй круг и т. д. 

– Программа каждого из 
полётов была весьма насы-
щённой, – рассказал началь-
ник лётно-экспериментальной 
группы ЛИС В.М.Карпов. 
– Так, в первом, продолжав-
шемся свыше двух часов, 
проверялись характеристики 

устойчивости и управляемо-
сти самолёта на высотах 5000 
и 12200 метров, основные 
летно-технические характери-
стики, поведение воздушной 
машины, общая работоспо-
собность радиосредств, систем 
выпуска и уборки закрылков, 
шасси и систем посадки. В 
программе первого испыта-
тельного полёта значилась 
также проверка функциони-
рования систем, обеспечи-
вающих жизнедеятельность 
экипажа и пассажиров при 
аварийной разгерметизации 
самолета. Самолёт был отлич-
но подготовлен для подъёма 
в воздух, поэтому программа 
лётных испытаний выполнена 
без замечаний. 

В настоящее время в Воро-
нежском акционерном само-
летостроительном обществе 
проводятся приёмо-сдаточные 
испытания, которые включа-
ют цикл наземных общетех-
нических проверок и шесть 
полетов. 

Напомним, в соответ-
ствии с государственным 
контрактом, ВАСО в течение 
2013-2017 годов построит для 
Мин обороны РФ пятнадцать 
ближнемагистральных само-
лётов Ан-148-100Е. Первый 
борт официально передан в 
декабре 2013 года.

Третий пошёл!
событие | Воронежские самолётостроители завершили заводские испытания 
третьего Ан-148-100Е для Минобороны РФ

на ВаСо завершена программа заводских испыта-
ний очередного, третьего, самолёта ан-148-100е, 
предназначенного для Министерства обороны 
рФ. Это двадцать второй серийный региональный 
самолёт, построенный на предприятии, и третий, 
предназначенный для российского военного ве-
домства. 

Ан-148-100Е в воронежском небе.
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ЭкономИка

анастасия Воронина

Чтобы выявить предпри-
нимателей, уклоняющихся от 
уплаты налогов, участники 
Координационного совета по 
развитию малого и среднего 
предпринимательства при 
главе Воронежа Александре 
Гусеве постановили передать 
в Федеральную налоговую 
службу России по Воронеж-
ской области реестр договоров 
о предоставлении торгового 
места с участниками ярмарок 

и рынков. Кроме этого, под-
готовить предложения для 
внесения в схему размещения 
несанкционированных торго-
вых объектов сезонных объ-
ектов уличной торговли, чтобы 
легализовать места несанк-
ционированной торговли. Для 
усиления информационно-
разъяснительной работы пра-
воохранительных и налоговых 
органов создана согласитель-
ная комиссия по проблемам 
малого и среднего предпри-
нимательства. 

Бизнес выйдет из тени
Предприниматели Воронежа и руководители про-
фильных подразделений мэрии приняли решение о 
легализации бизнеса. 
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C такой техникой и сложные задачи по плечу.

Исаак Загайтов, 
доктор экономических наук, 
профессор

К началу 2012 года Россий-
ской Федерации удалось вос-
становить примерно тот объём 
производства ВВП, с которым 
Советская Россия завершала 
1989 год. Теперь мы знаем, что 
за данный период было потеря-
но не только 23 года возможного 
роста ВВП, но РФ лишилась 
22 млн. своих потенциальных 
граждан (15 млн. за счет сокра-
щения рождаемости и 7 млн. 
за счет роста смертности), а по 
объёмам реальной экономики 
опустилась примерно на уро-
вень 1970 года, по масштабам 
творческой, в том числе изо-
бретательской, деятельности 
сегодня, видимо, ситуация еще 
хуже. 

Обратим внимание и на сле-
дующий факт. В 1900 году 
удельный вес России в мировом 
ВВП составлял 7,7 процента и 
был ниже удельного веса США в 
2,4 раза. В 1980 году доля СССР 
в мировом ВВП возросла до 11,7 
процента – отставание от США 
сократилось на одну треть. В 
настоящее время удельный вес 
РФ в мировом ВВП составляет 
всего 3,4 процента, что в шесть 
раз меньше США. 

Такое изменение экономи-
ческого, а потому и геополити-
ческого положения России не 
случайно. С одной стороны, оно 
стало итогом распада СССР, а с 
другой – следствием замены си-
стемы государственно регулиру-
емого, планомерного ведения хо-
зяйства сначала на либерально-
компрадорский, а затем на 
либерально-олигархический 
курс социально-экономической 
политики. В конечном счете 
это та жертва, которую под во-
дительством отечественных и 
зарубежных антикоммунистов 
пришлось принести на алтарь 
торжества «стратегических 
частных собственников».

 А тем временем окружаю-
щий нас мир обеспечил рост 
ВВП без малого в два раза, 
увеличил численность населе-
ния – на одну треть, добился 
заметного прогресса в науке и 
технике. Поэтому если в 1989 
году РСФСР по производству 
ВВП на душу населения от-
ставала, скажем, от Западной 
Европы менее чем на 20 лет, то 
к 2012 году отставание возросло 
примерно до 45 лет. Вывод оче-
виден: чтобы отставание впредь 
не усиливалось, а наоборот, 
начало постепенно сокращать-
ся, нужно иметь темпы роста 
ВВП, превышающие средние 
мировые и западноевропейские 
показатели. 

В этой связи обратимся к 
таблице, приведенной Егором 
Гайдаром в его работе «Долгое 
время» (М., 2005, с.24).

Как видим, общемировая 
тенденция развития экономи-
ки однозначно указывает на 
повышение темпов экономи-
ческого роста, и чтобы данной 
тенденции соответствовать, 
нам необходимо обеспечивать 
не менее трех процентов еже-
годного прироста ВВП. Но при 
этом еще следует учесть не-

которые особенности процесса 
воспроизводства в современной 
России. 

Во-первых, в ходе антисовет-
ских реформ страна оказалась 
на том уровне изношенности 
инфраструктуры народного 
хозяйства, для преодоления 
которого в течение ряда лет 
необходимо дополнительно рас-
ходовать не менее одного про-
цента ВВП. Во-вторых, сложив-
шееся в последние десятилетия 
бесхозяйственное отношение 
«стратегических частных соб-
ственников» к использованию 
природных богатств, сегодня 
требует дополнительных затрат 
в размере не менее одного про-
цента ВВП – для вовлечения в 
оборот более дорогих источни-
ков сырья в северных и восточ-
ных районах. Следовательно, 
минимальный темп роста эко-
номики РФ в настоящее время 
должен приближаться к пяти 
процентам (3+1+1). 

А какие темпы роста на-
родного хозяйства мы имеем 
в последнее время? Согласно 
информации Госкомстата РФ, 
после кризиса 2009 года, в ко-
торый нас вовлекли поводыри 
капиталистической интеграции, 
в 2010 году был отмечен рост 

ВВП на 4,5 процента, в 2011 
году – 4,3 процента. 

В первом полугодии 2012 
года экономический рост со-
ставил 4,6 процента, однако 
уже во втором полугодии, после 
назначения Дмитрия Медведева 
премьер-министром, темп ро-
ста ВВП упал до 2,2 процента. 
Стало ясно, что нужны более 
умелые действия для радикаль-
ного улучшения управления 
народным хозяйством. В январе 
2013 года о готовности к этому 
заявил Дмитрий Медведев, 
провозгласив многообещающий 
вариант пятилетки «эффектив-
ного развития», с темпом роста 
ВВП свыше пяти процентов 
ежегодно. 

К сожалению, «гладко было 
на бумаге», но забыли о вре-
доносности идеи снижения 
роли государства в управлении 
экономикой. В итоге в первом 
полугодии 2013 года ВВП уве-
личился всего на 1,5 процента. 
Это был крах «пятилетки эф-
фективного развития» – уже с 
её первых шагов. 

Тогда, после пополнения эко-
номического блока правитель-
ства либералами, особо верными 
заветам Егора Гайдара, пришлось 
признать, что в рамках либераль-
ных концепций рассчитывать на 
пять процентов среднегодового 
роста ВВП невозможно. Поэто-
му в августе 2013 года появилось 
«обоснование» необходимости 
планировать показатели тем-
пов роста ВВП в РФ не выше 
трех процентов в год. Сначала 
на ближайшую «трёхлетку», а 
позднее – 2,5 процента, вплоть 
до 2030 года. 

 И что же дальше? Оказалось, 
что во втором полугодии 2013 

года снова провал – отмечено 
не три и даже не 2,5 процента 
увеличения ВВП, а всего лишь 
1,1 процента. Как видим, па-
дение темпов роста началось 
задолго до обострения про-
блем в российско-украинских 
отношениях, но происходило 
параллельно «успехам» наших 
либералов в борьбе за вступле-
ние в ВТО.

Лидеры правительства пона-
чалу пытались объяснять свою 
неспособность добиться хотя 
бы среднемировых темпов роста 
производства – якобы «запад-
нёй», которая ожидает успешно 
развивающиеся экономики, 
когда они достигают средних 
показателей экономического 
развития. При этом умалчива-
лось, почему такая «западня» 
минула страны Западной Евро-
пы и Японию в 70-е годы, когда 
они располагали нынешними 
российскими показателями 
среднедушевых объёмов про-
изводства ВВП. Умалчивалось, 
что в подобную «западню» 
эти страны не попали, прежде 
всего, потому, что ориентиро-
вались не на либеральный, а на 
государственно регулируемый 
курс социально-экономической 
политики. 

Напомню, что мне не единож-
ды доводилось предупреждать, 
а затем и объяснять, почему 
волны увядания не обойдут 
стороной народное хозяйство 
капиталистической России, 
если её экономическая элита 
проигнорирует объективной 
закон активизации процесса 
обновления основного капитала 
в период депрессии и восстано-
вительного роста, в частности, в 
период 2010-2012 гг. 

К сожалению, в отличие от 

лидеров западных стран, либе-
рально ориентированное руко-
водство РФ, вместо серьёзного 
экономического и администра-
тивного регулирования денеж-
ных потоков, демонстрировало 
наивную уверенность во всеси-
лии призывов к притоку зару-
бежных инвестиций. Убеждало 
себя и население в возможности 
повышения конкурентоспособ-
ности российской экономики 
– под залог пропаганды мо-
дернизаций и инноваций, под 
ставшие традиционными обе-
щания подавлять коррупцию 
и инфляцию, с надеждой на 
патриотические устремления 
олигархов.

В итоге норма накоплений в 
эти годы сохранялась на уровне 
20-22 процентов, а избыток экс-
порта над импортом оседал за 
рубежом, ежегодно в сумме 180-
200 млрд.дол. Благодаря этому 
не только замедлялся процесс 
обновления основного капитала 
в РФ, но наши экспортёры свои-
ми капиталами еще и помогали 
потенциальным конкурентам 
– совершенствовать технико-
технологическую, отраслевую 
и региональную структуру их 
народного хозяйства. Так, что 
падение темпов роста ВВП Рос-
сии после её вступления в ВТО 
стало конкретной иллюстра-
цией порочности либерально-
олигархического курса, позво-
лявшего либерально тормозить 
развитие внутреннего рынка, 
либерально подрывать конку-
рентный потенциал отечествен-
ного производства. 

Порочность этого курса под-
тверждена и последними внеш-
неполитическими событиями 
– угрозами экономике, которые 

исходят от западных друзей на-
ших либералов. Сиюминутная 
прибыль лишила их способ-
ности перспективно видеть и 
думать. И только в последнее 
время к ним начинает прихо-
дить понимание необходимости 
торопиться с диверсификацией 
хозяйственных связей – в на-
правлении восточных и юж-
ных соседей: Китая, Вьетнама, 
Ирана и др. Конечно, лучше 
поздно, чем никогда. Но сколько 

возможностей потеряно и еще 
будет утрачено…

А как сегодня выправлять 
трудное положение нашей эко-
номики, с учетом указания 
Президента – «нужно больше 
динамики» в темпах экономи-
ческого роста?

Всё, что в этом направлении 
предлагают наши либералы, ка-
сается не роста общественного 
богатства – не реального сти-
мулирования развития отече-
ственной науки и техники, не 
увеличения рабочих мест в от-
раслях производственной сфе-
ры, не сокращения непроизво-
дительных издержек. В центре 
их внимания по-прежнему оста-
ётся прибыль крупного бизнеса, 
который на последнем съезде 
РСПП (не случайно нередко 
РСПП называют «профсоюзом 
олигархов») ратовал за повы-
шение своей конкурентоспособ-
ности не за счет экономии на 
дивидендах, на монопольной 
прибыли, рентных платежах, 
«откатах», «зряплатах», пара-
зитарном посредничестве. Речь 
шла в основном о трёх направ-
лениях:

1. Дополнительное использо-
вание государственных ресур-
сов в интересах «толстых ко-
шельков» – в форме налоговых 
преференций, льготных кре-
дитов и дотаций, дальнейшей 
приватизации «кур, несущих 
золотые яйца» (от Сбербанка 
до «РусГидро»).

2. Усиление эксплуатации 
наёмного труда путём такого 
развития рынка труда, который 
расширит свободу работодате-
лей в удлинении рабочего дня, 
в удешевлении процесса сокра-
щения рабочих мест, обеспечит 
рост безработицы до уровня, вы-
нуждающего россиян искать не 
только новое место труда, но и, 
по словам Дмитрия Медведева, 
«новое место жительства». Рас-
четы показывают, что в случае 
реализации предусмотренного 
«трёхлеткой» опережающего 
роста производительности тру-
да, в сравнении в ВВП, наши 
«стратегические частные соб-
ственники» могут сэкономить 
на оплате труда примерно 0,5 
трлн рублей.

3.Снижение валютного курса 
рубля. Насколько эффективным 
может быть этот инструмент 
повышения конкурентоспо-
собности капиталистических 
предприятий РФ, можно судить 
по следующим данным: удешев-
ление рубля на 10 процентов 
позволяет переложить из кар-
мана потребителей в карманы 
поставщиков импортируемых 
товаров 0,9 трлн руб., а также 
сократить расходы экспортёров 

при использова-
нии российского 
сырья и рабочей 
силы – на 1,6 трлн 
руб.

И если даже 
с помощью этих 
«трёх китов» ли-
беральные руково-
дители экономиче-
ского блока Пра-
вительства обеща-
ют не больше трех 
процентов роста 
ВВП, то ясно, что 
фактически они 
расписались в сво-
ей неспособности 
обеспечить ту ди-
намику ВВП, ко-
торая сегодня Рос-
сии минимально 
необходима. Уже 
поэтому целесоо-
бразно рекомен-
довать им усту-
пить своё место 
профессионалам, 

которые готовы поддержать 
программу не либерального, 
а научно обоснованного, го-
сударственно регулируемого 
социально-экономического раз-
вития. Тем более, что по оценке 
академика Сергея Глазьева, 
такая программа позволила бы 
выйти на шесть-семь процентов 
роста производства в год. 

 Принципиальным отличи-
ем данной программы должна 
стать ориентация на мобилиза-
цию внутренних ресурсов эко-
номического роста, причем не в 
ущерб доходам основной массы 
населения. Наоборот, такая про-
грамма будет рассматривать до-
ходы трудящихся семей, а также 
доходы отечественного бизнеса 
(особенно малого и среднего) в 
качестве источника расширения 
платёжеспособного спроса, а 
значит, в качестве необходимого 

условия процесса расширенного 
воспроизводства.

Но для высоких темпов роста 
рыночной экономики необхо-
дим не только соответствую-
щий рыночный спрос. Нужны 
значительные инвестиционные 
ресурсы. До последнего времени 
наши «стратегические частные 
собственники» стремились при-
влекать эти ресурсы в основном 
в форме зарубежных кредитов, 
которые необходимо возвра-
щать с процентами, а одновре-
менно превращали полученную 
в России прибыль – частично 
в свои зарубежные активы, 
частично расходовали на пара-
зитическое потребление. 

 Посмотрим, как, соглас-
но предварительным данным 
Госкомстата РФ, в 2013 году 
использовался созданный в 
России валовой внутренний 
продукт (таблица 2).

Обратим внимание, сколь 
значительна доля ВВП, которую 
выкачивают из России зарубеж-

ные инвесторы – без малого 15 
процентов. Заметим, это почти 
в три раза больше, чем было 
израсходовано из консолиди-
рованного бюджета на развитие 
всех отраслей национальной 
экономики (3,3 трлн руб.). 

Думаю, что при наличии 
политической воли нашего 
руководства, перспектива со-
хранить в России эти средства, 
во-первых, может стать вполне 
достаточной компенсацией по-
терь при любых экономических 
санкциях западных соседей – в 
связи с событиями на Украине. 
А во-вторых, использование 
этих средств для развития оте-
чественной экономики позволит 
заметно повысить темпы роста 
ВВП и улучшить геополитиче-
ское положение страны. 

В дополнение к показателям 
таблицы 2 заметим, что 10 про-
центов наших более продвину-
тых граждан (их среднемесяч-
ный доход на семью из четырех 
человек составил почти 290 тыс. 
руб.) суммарно присваивают 
не менее 5,5 трлн рублей таких 
нетрудовых доходов, как диви-
денды, монопольная прибыль, 
рентные платежи, «взятки», 
«откаты» и т.д. 

Поэтому если предположить, 
что раскрепощение экономи-
ческого блока правительства 
от засилья либералов даст воз-
можность при сочетании эко-
номических и административ-
ных методов государственного 
регулирования хозяйственной 
деятельности использовать в 
форме инвестиций хотя бы по-
ловину этих нетрудовых дохо-
дов, то вместе с так называемым 
«чистым экспортом» появится 
дополнительный ресурс финан-
сирования роста производства 
в сумме 6,5 трлн рублей (3,8 + 
5,5:2).  

Тогда проблема повышения 
темпов роста ВВП в РФ до 
пяти-шести процентов в год 
станет реальной. 

Но важно иметь в виду, что 
проблема повышения темпов 
экономического роста в совре-
менных условиях – это не толь-
ко проблема смены персоналий. 
Не сложно предвидеть, что 
наши руководящие либералы 
будут убеждать Президента и 
общество в том, что растущее 
неблагополучие в экономике 

является следствием не их 
бесперспективной социально-
экономической политики, а 
результатом санкций за пророс-
сийский референдум в Крыму.

Думаю, что для правитель-
ства, которое будет ориенти-
ровано на интересы не тех, кто 
хранит за рубежом нетрудовые 
доходы, а на долгосрочные инте-
ресы трудящегося люда, ничего 
страшного в возможных эко-
номических санкциях Запада 
быть не должно. Правительство, 
настроенное искренне патрио-
тично, сегодня способно на за-
падные санкции ответить не 
обязательно зеркально. Пред-
почтительно – ассиметрично, 
с учетом понятных Западу ры-
ночных законов. В частности, за 
каждый доллар текущего ущер-
ба от санкций – компенсация 
в несколько долларов, за счет 
средств, предназначавшихся 
для обслуживания внешнего 
долга, с учетом потенциального 
перспективного ущерба.
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ОбществО Темпы экономического роста:  
вчера, сегодня, завтра
Мнение учёного | По оценке академика Сергея Глазьева, программа научно обоснованного, государственно регулируемого  
социально-экономического развития позволила бы выйти на шесть-семь процентов роста производства в год
Недавно на встрече с экономическим блоком Прави-
тельства Президент РФ Владимир Путин вынужден 
был заявить, что «нынешние и прогнозируемые тем-
пы роста не устраивают, нужно больше динамики». 
Думаю, что высказанное Президентом неудовлетво-
рение – как сложившейся в экономике ситуацией, 
так и особенно уровнем перспективного мышления 
приглашенных на встречу – связано с оценкой зна-
чимости темпов развития народного хозяйства для 
настоящего и будущего страны. В подтверждение 
приведу конкретные данные.

Таблица 2 – Производство и использование ВВП РФ в 2013 году, трлн руб.

Произведено в текущих ценах 66,7
Валовое накопление 15,5
Чистый экспорт (не возврат экспортной выручки) 3,8
Использовано на нужды 90% россиян 25,2
Доходы 10% россиян (без учета доходов от чистого экспорта) 12,5
Присвоено нерезидентами (обслуживание внешнего долга,  
дивиденды и прибыль) 9,7

Таблица 1 – Средние годовые темпы роста ВВП в период 1000-1998 гг. (%)

Территории 1000-1820 гг. 1820-1913 гг. 1913-1998 гг.
Мир в целом 0,2 2,1 3,0
Западная Европа 0,3 1,9 2,4

валерий ваЛЕНтИНов

На данный момент в депо доставлено три единицы авто-
транспорта: штабной автомобиль, автомашина с насосной 
станцией и автомобиль пенного тушения. 

Микроавтобус, предназначенный для организации ра-
боты штаба по тушению пожара, оборудован генераторной 
установкой, прожектором, радиостанцией. В комплект так-
же входит ноутбук, с помощью которого устанавливается 
видеоконференц-связь. Еще одна автомашина – с авто-
номной насосной станцией, производительность которой 
составляет 133 литра в секунду, и пожарными рукавами 
длиной два километра. В составе первой партии техники 
– также автомобиль пенного тушения. В целом автопарк 
депо составит 10 единиц техники.

Пожарное депо, построенное силами Нововоронежско-
го строительно-монтажного филиала ОАО «Атомэнер-
гопроект», располагается в непосредственной близости 
от  НВ АЭС-2. Как по занимаемой площади, так и по 
техническому оснащению депо – самое крупное в регионе. 
Оно представляет собой комплекс зданий и сооружений, 
куда входят административно-производственный корпус, 
склад пенообразователя, гараж для пожарной техники, 
реабилитационный центр, «огневая полоса» с учебной 
башней для тренировки пожарных – в общей сложности 
12 объектов. Площадь самого главного, административно-
производственного, здания - около 3,4 тысячи квадратных 
метров. Здесь есть всё необходимое для работы, учёбы и 
отдыха: аудитории, спортивный и актовый залы, комнаты 
для отдыха дежурной смены.

валерий СЕвЕрНый

Ключевой же темой встречи стало предстоящее сове-
щание, которое будет посвящено развитию системы соци-
альной защиты граждан пожилого возраста. Воронежская 
область станет одним из основных участников совещаний, 
информирует пресс-центр правительства региона. 

Помимо этого Алексей Гордеев и Игорь Левитин обго-
ворили вопрос о дальнейшей реконструкции трассы М-4 
«Дон», в том числе на участке в обход Новой Усмани и 
Рогачёвки, автодороги в объезд Павловска.  Речь также шла 
о совершенствовании инфраструктуры международного 
аэропорта «Воронеж», который должен стать визитной 
карточкой столицы Черноземья.

Кроме того, врио губернатора проинформировал по-
мощника Президента РФ о созданных в регионе условиях 
для развития массового спорта. Так, за пять лет в области 
построено и реконструировано 202 спортивных объекта, 
введено в строй более ста пятьдесяти универсальных  
спортплощадок, большинство из них находятся  в сель-
ских районах. Спортом и физической культурой посто-
янно занимаются 30 процентов жителей Воронежской 
области. В 2014 году должно завершиться строительство 
физкультурно-оздоровительных комплексов в каждом 
муниципальном районе.

анастасия вороНИНа

Оценивались отсутствие в течение последних несколь-
ких лет фактов смертельного травматизма, групповых и 
тяжелых несчастных случаев, профессиональных забо-
леваний, задолженности по уплате страховых взносов по 
обязательному социальному страхованию.

Комиссия областного координационного совета по 
охране труда единогласно определилась с именами по-
бедителей. Лидерами признаны семь организаций: ООО 
«Сименс высоковольтные аппараты», МУП Нововоро-
нежа «Аквасервис», Павловский почтамт,  ООО «Леруа 
Мерлен Восток», ООО «Аннинский элеватор», ЗАО 
«Копанищенский комбинат строительных материалов», 
узловая больница станции Россошь ОАО «РЖД». По 
мнению члена областного координационного совета, 
управляющего Воронежским региональным отделением 
Фонда социального страхования РФ Юрия Остапенко, 
для предприятий участие в этом мероприятии престижно 
и выгодно. Ведь помимо общественного поощрения и 
подарков победители улучшают свой имидж, получают 
конкретные рекомендации экспертов о том, как эффек-
тивнее выстроить политику по сохранению трудовых 
ресурсов.

АЭС под надёжной 
охраной

В фокусе –  
транспортная сфера
В минувший четверг врио губернатора  Алексей 
Гордеев в Москве встретился с помощником 
Президента РФ Игорем Левитиным. Они обсудили 
ряд важных вопросов, которые напрямую 
касаются развития транспортной инфраструктуры 
Воронежской области.

Пятёрка  
за охрану труда
В Воронеже подвели итоги смотра-конкурса среди 
предприятий различной формы собственности на 
лучшую организацию работы в области охраны 
труда за 2013 год. В нём приняли участие 393 
организации из 30 муниципальных районов и трёх 
городских округов. 

В ходе недавней встречи врио 
губернатора Алексея Гордеева 
с мэром Александром Гусевым 
одной из ключевых тем стала 
градостроительная деятель-
ность. 

Евгений ЗЛобИН

Как сообщает пресс-служба пра-
вительства области, Алексей Гордеев 
неоднократно обращал внимание ру-
ководства Воронежа на необходимость 
бережного сохранения исторического 
облика центральной части города. В 
рамках данной темы Александр Гусев до-
ложил, что на трёх земельных участках по 
улице Платонова планируется возвести 
многоэтажные жилые дома. При этом 
обязательным условием для строителей 
стало сохранения фасадов уже сложив-

шейся застройки. Алексей Гордеев по-
советовал мэру, прежде чем принимать 
конкретное решение, провести обсужде-
ние с общественными организациями и 
жителями города и обязательно учесть 
мнение воронежцев. 

Помимо этого, глава региона поставил 
мэру задачу организовать общественное 
обсуждение при решении вопроса с за-
стройкой участка по переулку Здоровья, 
непосредственно граничащего с парком 
«Динамо». В разговоре примут участие 
жители близлежащих кварталов. Он 
подчеркнул, что ставить многоэтажные 
дома фактически на границе парка 
недопустимо, так же как и вырубать 
имеющиеся зелёные насаждения. За-
стройщику, в чьей собственности на-
ходится участок, будет предложено 
компромиссное решение – строительство 
меньшего числа секций на свободной 

от зелёных насаждений части участка.
Алексей Гордеев поинтересовался так-

же ходом подготовки к организации лет-
него отдыха школьников в оздоровитель-
ных лагерях. Ведь до конца учебного года 
осталось два месяца. Александр Гусев, 
помимо прочего, сообщил, что в муници-
пальной собственности находятся восемь 
земельных участков, где расположены 
неэксплуатируемые в данный момент 
детские оздоровительные лагеря, а также 
база отдыха, пострадавшая от природных 
пожаров летом 2010 года, которая тоже не 
используется из-за неудовлетворитель-
ного технического состояния.

Глава региона поручил мэру изучить 
возможность создания на этих террито-
риях новых учреждений и инфраструк-
туры для организации летнего отдыха 
и представить соответствующие пред-
ложения.

Не рубить сплеча
город | Планы строительства многоэтажек   в центре Воронежа обсудят с горожанами

вести
Новинки от  «Воронежсельмаша»

В Воронежской области в 2014 году стартует программа по произ-
водству элеваторов для местных аграриев. Завод «Воронежсельмаш» за-
пускает производство современных зернохранилищ. Об этом на встрече с 
главой региона сообщил председатель совета директоров компании Гри-
горий Чуйко. При сохранении господдержки программы предприятие 
планирует построить не менее 50 зернохранилищ в течение нескольких 
лет. Кроме того, «Воронежсельмаш» в ближайшее время запускает в 
серийное производство учебно-бытовые 3D-принтеры. Первый образец 
уже сделан и будет продемонстрирован 5 апреля в рамках подведения 
итогов конкурса «Мысли в формате 3D». Конкурс проводится для 
ознакомления учащихся общеобразовательных школ районов области 
с последними достижениями техники в области 3D-технологий. 

И будет лес на месте пожара
Сотрудники Верхнемамонского филиала Воронежского лесопожар-

ного центра заняты посадкой сеянцев сосны и акации на расчищенных 
горельниках 2010 года. Уже высажено 100 гектаров из 326, из них 64 в 
Верхнемамонском участковом лесничестве и 36 – в Ольховатском. 

Борозды для сеянцев, выращенных в питомнике  Донского лесни-
чества, сделали ещё в прошлом году. На место крохотные сосенки и 
акации привозят с большой аккуратностью. Чтобы растения хорошо 
прижились, их обрабатывают глиняным раствором. Это позволяет 
поддерждивать корневую систему во влажном состоянии.

Тамара Гашимова, валерий Северный.

В пожарное депо Нововоронежской АЭС-2 
началась поставка специализированной техники.

КОРОТКО ОбО ВСём
twitter.com/KommunaNews

реклама.
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КНижНАя пОлКА

Николай КАРДАШОВ

В Каменском районе в общественно-патриотической ор-
ганизации «Дети военного времени» более 1500 человек, по 
детству которых пролязгала тяжёлыми гусеницами война. 
И чуть больше чем о шестидесяти их судьбах успела рас-
сказать книга, инициированная руководителем организации 
Анатолием Смолиговцом. Обжигающие строчки читать без 
волнения нельзя. Её герои пронзительно помнят жизнь 
малолетками в оккупации. Многих плётками и прикладами 
немцы гоняли в раскисшую осеннюю степь строить «бер-
линку» - железную «дорогу на костях». А Екатерина Заики-
на – и в прямом смысле ребёнок войны: родилась 6 января 
43-го прямо у морозной насыпи «берлинки». Полицаи при-
гнали туда её беременную маму таскать носилки с землёю. 
Наклонилась она поднять очередную поклажу и потеряла 
сознание от адской боли. Когда очнулась - в снегу кричал 
родившийся ребёнок. Соседский паренёк Пронька поднял 
женщину, положил ей в подол девочку. Подошёл мадьяр, 
протянул лопату: «Матка, шнель, шнель хата!». Екатерина 
Петровна до сих пор хранит ту лопату-спасительницу, по-
могшую её маме одолеть заснеженные вёрсты с коченеющим 
ребёнком, прижатым к груди.

У Владимира Поцус своя судьба: «В 41-м я 12-летним 
пацаном стал с другими подростками рабочим масложир-
комбината – таскал носилки к транспортёру. Немецкая 
бомба попала в цех, и мне осколком перебило руку. Бегу 
домой, а навстречу директор школы: сгрёб меня в охапку 
– и в больницу. А там на носилках - одноклассница Нина 
Ревина, ей осколком живот разорвало. Ранило и Павлика 
Охтырского – глаз выбило…». 

Семён Саприн: «До сих пор помню, как мне, 8-летнему, 
всё время хотелось есть, как воровали продукты из не-

мецкого склада, как прятались 
от холода в сыром подвале, как 
получили на отца похоронку…».

Лидия Полудень: «Немцы по-
дожгли хату. Мать успела выбро-
сить нас, троих детей, а братика 
не успела – сгорел. На пепелище 
мы собрали его косточки и по-
хоронили вместе с останками 
незнакомого мужчины в одном 
гробу…».

Елена Василенко: «Нам с 
сестрой Катей поручили уха-
живать за волами, которые от 
голода уже не могли подняться. 
Приходилось просыпаться в три 
часа ночи и искать сено. К посев-
ной волы готовы были выйти в 
поле, за что нам объявили благо-

дарность. Мне доверили плуг. И хотя его ручки были выше 
моей головы, за день я распахивала до 70 соток земли…».

Евдокия Надточиева: «В школе учиться было трудно: 
тетрадей не было, писали на обрывках немецких карт и 
обёрточной бумаге. Вместо ручек – палочки с привязан-
ными перьями, вместо чернил – сажа, разведённая водой. 
В классах холод, даже чернила замерзали. А после уроков 
работали в хозяйстве – босиком по колючей стерне таскали 
снопы, на току зерно веяли. Но не стонали, понимали – это 
наша помощь армии…».

Мария Яковлева: «Весной 42-го сдали экзамены на 
трактористов и выехали в поле. Мне, 16-летней, достал-
ся трактор нашего соседа Николая Анненко, погибшего 
на фронте. В нашем «девичьем отряде» были Тая По-
номарёва, Тоня Грудинина, Наташа Мартыненко, Вера 
Анненко. В прицепщиках – 12-13-летние пацаны. Норму 
вспашки – 4 га – выполняли все. Но урожай собрать не 
успели – нагрянули немцы. Свой трактор я спрятала в 
яру. Фашисты гоняли нас разгружать щебень и строить 
вместе с пленными «берлинку». Немцев прогнали, мы 
стали ремонтировать тракторы: болты, гайки, магнето 
откручивали с брошенной немецкой техники – аж руки 
на морозе трескались. Проработала я на тракторе восемь 
послевоенных лет, потом копала торф в болотах под Ле-
нинградом и Новгородом. Мыла не было, стирали золою. 
Но войну мы выдержали…».

Крупицы воспоминаний, собранные бережно в одну 
сокровищницу-книгу. Рассказы без изысков и без стенаний. 
Примеряешь каждую из судеб на себя – и мороз по коже… 

Ценна книга эта и главою «Говорят внуки и правнуки 
«детей войны». Соня Ткачёва, 4-й класс: «Война – это 
ошибка взрослых. И я буду рассказывать своим детям, что 
война – это ужасно…». Костя Василенко: «Мой дедушка 
выходил на бугор за селом и ждал отца с фронта. Засыпал 
там, но каждый день выходил. А прадедушка пропал без 
вести…». Лиза Лозовая, 5-й класс: «Эти люди принесли в 
непростую жизнь страны веру в будущее. И готовность 
жертвовать собой ради других».

Опалённое  
войной детство

Каменка поведала о судьбах своих «детей войны» 
Правдивая и пронзительная получилась книга су-
деб человеческих. Больших и маленьких – разных. 
Но не сломленных шквалами военного лихоле-
тья, не надорвавшихся в бороздах послевоенных 
недоразминированных полей, не застуженных 
холодом порушенных заводских цехов, их руками 
восстановленных. И не потерявшихся на длинных 
дорогах затянувшегося признания их надрывного 
подвига. Да и названа книга словами, стоящими 
на разных полюсах жизни – «Война и дети».

Мария ОБЛЕВАТНЕВА
Фото Рустема ДжАлилОВА

В Воронеже конкурс стар-
товал 16 декабря 2013 года, а 
до 1 февраля 2014-го осущест-
влялся прием заявок. За это 
время молодые исследователи 
прислали около 50 работ. Осо-
бенно активно проявил себя 
исторический факультет ВГУ. 
По словам председателя прав-
ления общественной органи-
зации «Наша история» Артема 
Коблякова, конкурс прово-
дился с целью формирования 
нового поколения историков, 
изучения истории России и 
популяризации исторического 
знания. Планируется прово-
дить его ежегодно. 

Церемония началась с экс-
курсии по музею. Экскурсовод 
Татьяна Фомичева с энтузиаз-

мом рассказала победителям 
конкурса о жизни и творческом 
пути талантливого поэта. Раз-
бавить официальную часть был 
призван показ документального 
мини-фильма «Воронеж — 
идентификация», посвященный 
тайне появления нашего города. 
Церемонию награждения от-
крыл декан исторического фа-
культета Владимир Глазьев. 

В  региональном этапе 
первое место заняла студент-
ка исторического факульте-
та ВГУ Валерия Маламура 
с работой «Забытые имена: 
Н.Н.Масловский». Валерия 
получила денежную премию 
в размере двадцати тысяч руб-
лей в рамках региональной 
программы по поддержке та-
лантливой молодежи. А первое 
место во Всероссийском этапе 
досталось студентке четвертого 

курса все того же факультета 
Ольге Филатовой с работой 
«Повседневная жизнь Воро-
нежа в первой половине XVII 
века». Все лауреаты получили в 
подарок дипломы, книги, сбор-
ники с собственными статьями 
и статуэтки. Не меньшим по-
дарком для гостей церемонии 
стала отличная развлекатель-
ная программа. Виртуозная 
игра скрипача Ивана Белоусо-
ва поразила всех собравшихся. 
На мероприятии выступила 
«Девушка с зонтиком», из-
вестная многим воронежцам 
поэтесса Елена Смолицкая. 
Финальную часть мероприя-
тия буквально «зажгло» вы-
ступление талантливого фаер-
графиста Алексея Мануляка. 
Яркая шоу-программа надолго 
запомнилась участникам цере-
монии награждения. 

Новое поколение историков
Связь времён | В воронежском музее Сергея Есенина прошла церемония награждения  
победителей регионального этапа Всероссийского конкурса «Наследие предков — молодым» 

Творческие коллективы 
выступали в Островском 
доме культуры. Гостей 
праздника встречали в 
школе.

Людмила СКОПИНЦЕВА

Даже не зная её изнутри, 
симпатией проникаешься еще 
на улице. На стене старого, 
уютного, ныне «нетипового» 
здания висит мемориальная 
доска: «Здесь учился Герой 
Советского Союза Семён Ива-
нович Хорошилов». В сквере 
стоит сказочная русская печь, 
есть фонтан, просыпающийся 
весной. Войдя внутрь, физиче-
ски ощущаешь особую, совсем 
не казенную атмосферу. В ко-
ридорах выставлены музейные 
экспонаты, у окон в больших 
горшках цветут китайские 
розы. В зимнем саду распевают 
птицы, живут хомяки, зелене-
ют сотни растений.

Педагоги школы главной 
ценностью считают достоин-
ство ребенка. И, конечно же, 
трепетно выращивают и со-
блюдают традиции. Одна из 
них – этот праздник.

Гостей,  прибывших на 
праздник, потчевали блинами 
и чаем. После ознакомитель-

ной экскурсии по школе взрос-
лых и детей пригласили в Дом 
культуры.

Островки и Никольское, 
Архангельское и Рамонье, Вя-
зовка – соседнего Таловского 
района – эти села объединяет 
не только восточное место-
положение на карте района, 
но и то, что они расположены 
на берегах реки Токай, любят 
свой край, свои культурные 
истоки.

Праздник открыла директор 
школы Елизавета Труфанова. 
В своем приветствии Ели-
завета Михайловна сказала, 
что Россия начинается с сел и 
деревень, с маленьких речек, 
как наша Токай:

- Наш фольклорный празд-
ник посвящен русской душе. 
Именно она поднимает народ 
с колен. Пойте и танцуйте во 
славу родного края!

Изюминкой фольклорно-
го праздника в этот раз стал 
конкурс на создание эмблемы 
«Токайского округа» - объеди-
нения сел, стоящих на берегах 
реки. На сцене после показа 
презентации «Мой край – мое 
Отечество» началось высту-
пление артистов.

Звучали песни. Зрители 
аплодисментами благодарили 

Наталью Каньшину, Юлию 
Фролову, Татьяну Губанову, 
Диану Никулину, Викторию 
Котельникову, Ксению Сви-
ридову. Семейный дуэт Була-
виных из Островков – папа 
и сын, исполнил под гитару 
народную песню «Вьюн над 
водой». Успешно дебютирова-
ло с песней «Ручеёк» мужское 
трио – Александр Доломанов, 
Сергей Токарев и Николай 
Вертяховский.

Стал дебютантом и танце-
вальный коллектив из Архан-
гельской школы. Средства на 
их костюмы выделили ферме-
ры – Александр Якунин, Сер-
гей Лысиков, Вера Жихарева, 
Сергей Свиридов, Светлана 
Скоробогатова, Сергей Гла-
голев и Юля Котельнико-
ва. Зажигательно танцевали 
«Кадриль» рамончане. На 
«бис» исполнили со своими 
партнерами русский народный 
танец никольские девочки 
– подружки Марина Ботова 
и Лариса Петрякова. Танцы 
придали особый задор празд-
нику, программу которого за-
вершило выступление дипло-
манта областных конкурсов 
женского вокального ансамбля 
«Бирюза» Вязовского дома 
культуры. 

Общее мнение о праздни-
ке выразил гость островчан, 
организатор Всероссийского 
регионального фестиваля «Бе-
рег» в Волгограде Вячеслав 
Бондаренко:

- В Островках теперь живут 
мои друзья, переехали недавно: 
бывшие москвичи супруги Бу-
лавины. Они меня пригласили 
в гости и на праздник. Я увидел 
талантливых людей. Пока вы 
есть, будет жить село. Пригла-
шаем вас на наш региональный 
конкурс. Планируем приехать 
к вам летом с гостевой про-
граммой на фестиваль «Зовут 
родные Островки». Мы наде-
емся на сотрудничество.

Увиденная мною искрен-
ность и задушевная теплота 
исполнителей, активность 
участников, гостей и зрите-
лей не дают усомниться, что 
жив и счастлив русский че-
ловек на своей малой родине. 
Живы корни национальных 
традиций, а народная культура 
передается в надежные руки 
молодых людей. Это самое 
дорогое наследство, ценность 
которого возрастает с годами. 
Ведь в нашей культуре за-
ложена генетическая память 
предшествующих поколений, 
несгибаемый дух русского 

человека и неповторимый ко-
лорит творчества.

Высокую оценку гостя зал 
поддержал аплодисментами. 
Глава администрации Остров-
ского поселения Владимир 
Труфанов, подводя итоги, еще 
раз напомнил, что всё начи-
нается с родных истоков, по-
желал всем творческого долго-
летия. Все участники концерта 
были отмечены грамотами.

А праздник продолжила 
ярмарка. Чего на ней только не 
было! Умелые руки родителей 
и детей подготовили вязаные 
и сшитые вещи. Были раз-
нообразные мучные изделия. 
Торты и печенье, вафельные 
трубочки, пирожки и пироги 
с разными начинками. Среди 
этого изобилия - манты и сам-
са, испеченные таджикской 
семьёй Исраиловых. Мама 
ученицы седьмого класса Фар-
зони Акбаровой приготовила 
булочки. Фарзони говорит:

- Мы второй раз участвуем 
в празднике. Моя мама научи-
лась печь пироги, русские бли-
ны, а наша соседка – готовить 
манты.

Островчане рады гостям, 
как добрым вестям! Всех ра-
душно встречали, привечали, 
душевно провожали. 

Рады гостям, как добрым вестям!
Год культуры | В селе Островки Аннинского района прошёл фольклорный праздник «Россия, Русь, храни себя, храни!» 

Лауреаты получили в подарок книги.

Анастасия ВОРОНИНА

В бизнес-инкубаторе Воронежского государствен-
ного архитектурно-строительного университета про-
шел шестой международный профессиональный 
форум специалистов по связям с общественностью 
PR SEASONS 2014. 

В нём приняли участие PR-специалисты, 
маркетологи, представители бизнеса, СМИ, а 
также студенты и преподаватели ведущих вузов 
города. Организовали мероприятие PR-агентство  
АВАНГАРД,  агентство АВАНГАРД GC и Воро-
нежское представительство РАСО при партнёрстве 
с компанией  «ЭР-Телеком», ВГАСУ, Инноваци-
онным бизнес-инкубатором вуза, компаниями 
«Папина Лавка»,  «Чудо-блюдо», «Эко-Продукт», 
«Интегра». 

Форум получился жарким. Вместо запланиро-
ванных шести часов, дискуссии между  ведущими 
PR-специалистами Воронежа  и приглашёнными 
из Москвы гостями продлились до позднего 
вечера. Этому способствовали и тема мероприя-
тия: «Green-PR-развивая зелёное мышление», 
и то, что воронежским пиарщикам очень не 
хватает площадок для общения. Особенно всем 
запомнилась PR-битва, как её окрестили гости 
форума, между двумя московскими спикерами 
Олегом Ильиным и Бари Алибасовым-младшим 
о современных тенденциях в  маркетинге  и PR. 
Кроме этого, гости форума могли задать вопросы 
PR-менеджеру «Эр-Телеком»  об использовании 
компанией «зелёных» технологий в продвижении, 
а также продегустировать продукцию экоферм от 
компании «Папина Лавка». 

 - Несмотря на то, что индустрия связей с обще-
ственностью насчитывает более чем столетнюю 
историю развития, для России — это молодая от-
расль, всего четверть века, а региональный рынок 
PR находится где-то в начале своего пути, - считает 
директор PR-агентства АВАНГАРД Елена Чеснова.  
- Для того чтобы этот путь был более быстрым и 
профессиональным, мы организовываем ежегодно 
PR-сезоны. Уверена, что такие мероприятия объеди-
няют профессиональное сообщество и способствуют 
развитию отрасли в регионе. Сегодня мы достигли 
поставленных целей: нам удалось собрать сообще-
ство, обсудить актуальные темы, озвучить слабые 
места и найти способы выхода из сложившейся 
ситуации. 

На правах рекламы. 

Объединили 
PR-сезоны
Специалистам по связям  
с общественностью рассказали о 
будущем отрасли, тонкостях работы и 
преимуществе «зелёных» технологий 

Алексей ПЕТРОВ

День распространения инфор-
мации об аутизме был учреждён 
Генеральной Ассамблеей ООН в 
2007 году. Аутизм — это расстрой-
ство, характеризующееся выра-
женным дефицитом социального 
взаимодействия и общения, а так-
же ограниченными интересами и 
повторяющимися действиями. По 
словам медиков, причины аутизма 
не выявлены до конца. Но от этого 
и «особенным» детям, и их роди-
телям не становится легче. 

- Главная задача – это социали-
зация таких ребятишек, - говорит 
директор воронежского реаби-
литационного Центра «Парус 
надежды» Ирина Петрова. – Это 
особенные дети, они по-иному 
видят окружающий их мир, а то, 
что сегодня на их лицах улыбки 
– это заслуга наших педагогов и 
родителей.

В Центре «Парус надеж-
ды» с 1996 года работает про-
грамма медико-психолого-
педагогического сопровождения 
детей с различными расстрой-
ствами аутического  спектра. Ме-

тодики коррекции, используемые 
специалистами Центра, направ-
лены на снижение аномальных 
особенностей, связанных с дан-
ным заболеванием, а также на 
повышение качества жизни детей, 
страдающих аутизмом, и их семей. 
В 2013 году администрацией Во-
ронежской области при поддерж-
ке губернатора области Алексея 
Гордеева была представлена и 
принята к реализации программа 
«Аутизм излечим». Её положения 
охватывают весь комплекс дей-
ствий, необходимый для лечения 
и реабилитации аутистов, а также 
содержит мероприятия, направ-
ленные на поддержку семей с ау-
тистами любого возраста. Работа 
ведётся в следующих направлени-
ях: медицина, педагогика, реаби-
литационные мероприятия, соци-
альные программы, инклюзивное 
образование, информационная 
поддержка темы аутизма.

- Информирование общества и 
власти о проблемах «особенных» 
детей не менее важно, чем ока-
зание им медицинской помощи, 
–  убеждён депутат Воронежской 
городской думы, главный врач 

БСМП №1 Алексей Чернов. – 
С Центром «Парус надежды» 
меня связывают давние друже-
ственные связи. Центр не раз 
принимал в качестве педагогов 
спортсменов движения «А чего 
добился ты». Сегодня Студия 
креативного рукоделия «Мари-
Арт» провела для ребят мастер-
класс по арт-терапии. Состоялся 
цикл творческих показов «Наши 
достижения», где представлены 

рисунки и поделки, выполнен-
ные руками детей с различными 
расстройствами аутического  
спектра. С особой гордостью нам 
показали мультфильм, снятый 
ребятами.

Стоит добавить, что концерт с 
весёлыми конкурсами был подго-
товлен самими воспитанниками и 
их педагогами. В игровой програм-
ме роли достались и родителям. 
Весело и радостно было всем!

По-иному видят мир
Актуальная тема | Настоящим праздником для воспитанников Центра «Парус надежды»  
и их родителей стали мероприятия, приуроченные к Всемирному дню  
распространения информации о проблеме аутизма

Главная задача – социализация этих детей.

Вести
Майские  
путешествия

Воронеж вошёл в десятку 
самых бюджетных городов Рос-
сии для поездок на майские 
праздники. В рейтинге портала 
для путешественников Travel.ru 
были выбраны те города в стра-
не, где турист в день потратит 
менее трёх тысяч рублей. Лидер 
бюджетного отдыха - Великий 
Новгород. В среднем за сутки 
здесь турист выложит 1 850 
рублей. За ним следует Пенза - 
чтобы провести день на родине 
Михаила Лермонтова, потре-
буется в среднем 1 865 рублей. 
«Бронза» - у Краснодара (1 985 
рублей в сутки). Воронеж (2 210 
рублей) расположился на вось-
мом месте. Самыми «дорогими» 
в рейтинге путешественников 
оказались Минеральные Воды (2 
780 рублей), Нижний Новгород 
(2 956 рублей) и Пермь (2 958 
рублей). 

И повара,  
и трактористы

В верхнемамонском произ-
водственном училище №37 со-
стоялся первый выпуск сту-
дентов, обучающихся по новым 
федеральным государственным 
стандартам. Два с половиной года 
тринадцать местных подростков 
грызли гранит знаний, прежде 
чем получили дипломы поваров-
кондитеров и трактористов-
машинистов сельскохозяйствен-
ного производства. Некоторые 
уже нашли работу по полученной 
специальности, часть выпускни-
ков совсем скоро пополнит ряды 
Российской армии.

Чудо в руках мастера 
Открылась выставка трид-

цати художников и мастеров 
декоративно-прикладного твор-
чества Россошанского района 
«Руки мастера диво творят». Есть 
среди участников и дебютанты. 
Посвящён проект 200-летию 
со дня рождения украинского 
поэта, художника, политического 
и общественного деятеля Тараса 
Шевченко. Представлено более 
130 работ: графика, акварель, 
витраж, декупаж, вышивка, ра-
боты из солёного теста, роспись 
по дереву и бересте. 

Анастасия ВороНиНА, 
Галина рохмиН,  

Василий ЧерНоусоВ. 

Василий ЧЕРНОуСОВ 

В этом году программа фе-
стиваля стартовала со смотра-
конкурса концертных программ 
студентов средних специальных 
учебных заведений. Прошёл он 
в драматическом театре имени 
Н.Г.Чернышевского. Эта сцена со-
брала самых ярких и талантливых 
представителей пяти учреждений 
среднего профессионального об-
разования, которые показали 
зрителям и членам жюри раз-

ножанровую тридцатиминутную 
программу. 

Этот смотр, как известно, при-
зван выявить наиболее талантли-
вых ребят среди представителей 
студенчества, помочь их творче-
скому развитию и реализации. 
Лучшие среди конкурсантов опре-
делялись в целом ряде номинаций. 
Например, «Мужское соло» или 
«Современный молодёжный та-
нец». Была даже номинация «Кра-
савчики». Среди награждённых 
дипломами – Алина Замахаева 

– «Дебют», Евгений Буравлёв 
и Дмитрий Обухов – «Лучший 
дуэт», Борисоглебский индустри-
альный техникум – «Лучший кон-
феранс». Сразу в трёх номинациях 
был отмечен местный медицин-
ский колледж. 

Третьего места решением жюри 
удостоился Борисоглебский ин-
дустриальный техникум, второго 
– медицинский колледж. Победи-
телем же признан Борисоглебский 
техникум информатики и вычис-
лительной техники. 

От песен и танцев стало теплее 
Фестиваль | В Борисоглебском городском округе  
проходит «Студенческая весна» 

Фестиваль современного искусства «Чернозём» 
и арт-группа «Квадрат» объявили о начале сбора 
средств на издание книги Александра Флоренско-
го «Воронежская Азбука». 

Виталий ЧЕРНИКОВ 

Известный питерский художник, в прошлом – один из ор-
ганизаторов группы «Митьки» уже на протяжении нескольких 
лет создаёт «портреты городов». Его «персонажами» стали не 
только родной Петербург, но также Тбилиси и Иерусалим. 
«Азбуки» Флоренского – это пейзажные зарисовки полюбив-
шихся художнику городских уголков на все буквы русского 
алфавита. Замысел «Воронежской Азбуки» возник в прошлом 
году: тогда в рамках фестиваля «Чернозём» в галерее «Х.Л.А.М» 
были показаны работы из питерского цикла. Флоренский не раз 
бывал в Воронеже и собирается снова приехать в мае, чтобы во 
время прогулок нарисовать город и его окрестности. В коллек-
ции Воронежского областного художественного музея имени 
И.Н.Крамского появятся 34 работы Александра Флоренского, 
переданные им в дар. 

На сайте Boomstarter.ru стартовал краудфандинговый проект 
фестиваля «Чернозём». Собранные деньги будут использованы 
для издания книги. Любой желающий может помочь ей появить-
ся на свет – став спонсором проекта и получив ряд «бонусов»: 
«от большого человеческого «спасибо» до книги с дарственной 
надписью или даже с упоминанием своей фамилии в ней и 
приглашения на закрытую встречу с художником», - сообщает 
дирекция фестиваля. 

Город от «А» до «Я» 
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УВАЖАЕМЫЙ АКЦИОНЕР!
Открытое акционерное общество «Воро-

нежский экспериментальный комбикормо-
вый завод» (далее – Общество) уведомляет 
вас, что Совет директоров Общества принял 
решение провести 12 мая 2014  года в 13 
часов 00 минут годовое общее собрание 
акционеров Общества в форме совместного 
присутствия (собрания) акционеров.

Место нахождения Общества:  Россия,  
г. Воронеж, проспект Труда, 93.

Место проведения годового общего со-
брания акционеров Общества: г. Воронеж, 
проспект Труда, 93.

Время начала регистрации лиц, имею-
щих право на участие в годовом общем 
собрании акционеров Общества: 12 часов 
00 минут.

Дата составления списка лиц, имеющих 
право на участие в годовом общем со-
брании акционеров Общества: 14 апреля 
2014 года.

Повестка дня годового общего 
собрания акционеров Общества:

1. Об избрании членов счетной комиссии 
ОАО «ВЭКЗ».

2. Утверждение годового отчета, годовой 
бухгалтерской отчетности, в том числе от-
четов о прибылях и убытках Общества. Рас-
пределение прибыли и убытков Общества 
по результатам финансового года. 

3. О выплате дивидендов. 
4. Об избрании членов ревизионной 

комиссии. 

5. Определение количественного состава 
Совета директоров Общества.

6. Об избрание членов Совета директо-
ров ОАО «ВЭКЗ».

7. Утверждение аудитора Общества.
8. Принятие решения об освобождении 

Общества от обязанности осуществлять 
раскрытие информации, предусмотренной 
законодательством РФ о ценных бумагах 
и обращении в ЦБ с соответствующим за-
явлением.

9. Внести изменения № 2 в Устав ОАО 
«ВЭКЗ».

С информацией (материалами), подле-
жащей предоставлению лицам, имеющим 
право на участие в годовом общем собрании 
акционеров Общества, при подготовке к 
проведению годового общего собрания ак-
ционеров Общества, можно ознакомиться 
с  21 апреля по 12 мая 2014 года с 11 до 13 
часов в рабочие дни по адресу: 394026, г. 
Воронеж, проспект Труда, д.93. Контактный 
телефон: (473) 246-11-38, факс: (473) 276-
05-10, 246-35-65.

Участнику годового общего собрания ак-
ционеров Общества необходимо иметь при 
себе паспорт или иной документ, удосто-
веряющий личность, а для представителя 
акционера – также доверенность на право 
участия в годовом общем собрании акцио-
неров и (или) документы, подтверждающие 
его право действовать от имени акционера 
без доверенности.

Совет директоров  
ОАО «ВЭКЗ».

Сообщение
о проведении годового общего собрания акционеров

Открытого акционерного общества 
«Воронежский экспериментальный 

комбикормовый завод» 
Регистрация участников проводит-

ся с 12 до 14 часов.
Список лиц, имеющих право на уча-

стие в общем собрании акционеров, 
составлен по состоянию на 04.04. 
2014 г.

С информацией (материалами), 
подлежащей предоставлению при 
подготовке к проведению общего 
собрания, можно ознакомиться по 
адресу: г. Воронеж, ул. Лебедева, 10 
(приемная генерального директора).

Повестка дня собрания:

1. Утверждение результатов деятельности Обще-
ства за 2013 год (годовой баланс, счета прибылей и 
убытков, акт ревизии, годовой отчет).

2. Выплата дивидендов. 
3. Утверждение аудитора Общества на 2014 год.
4. Выборы Совета директоров.
5. Выборы счетной комиссии.
6. Выборы ревизионной комиссии.
7. Разное.

Совет директоров ОаО «механизатор».

Совет директоров открытого акционерного общества  «Механизатор»
уведомляет своих акционеров, что 30 апреля 2014 г. по адресу: г. Воронеж, ул. Лебедева, 10, 

в помещении административного корпуса в 14 часов состоится 

гОдОвОе Общее  СОбрание акциОнерОв 
в форме собрания.

Повестка дня: 
1. Утверждение годового отчета, годовой бухгал-

терской отчетности, в том числе отчетов о прибылях и 
об убытках (счетов прибылей и убытков) общества за 
2013 год.

2. О вознаграждении членам совета директоров и 
секретарю совета директоров общества по результатам 
2013 года.

3. О вознаграждении членам ревизионной комиссии 
общества по результатам 2013 года.

4. О распределении прибыли и убытков общества по 
результатам 2013 года.

5. О дивидендах.
6. Об избрании членов совета директоров общества.
7. Об избрании членов ревизионной комиссии обще-

ства.
8. Об утверждении аудитора общества.

Дата составления списка лиц, имеющих 
право на участие в годовом общем собрании 
акционеров, - 10 апреля 2014 г.

Для участия в общем собрании акционерам 
необходимо иметь паспорт, а представителям 
акционеров, кроме паспорта, - надлежащим 
образом оформленную доверенность. Время 
начала регистрации участников собрания – 10 
час.00 мин. 

Лица, имеющие право на участие в общем 
собрании акционеров общества, могут озна-
комиться с информацией (материалами) с 23 
апреля 2014г. по 23 мая 2014г. по адресу: город 
Воронеж, Ленинский проспект, дом 160а, ком-
ната 220, по рабочим дням с 10 час. 00 мин. до 
17 час. 00 мин.

Телефон для справок: (473) 223-20-46.

Открытое акционерное общество 

«Научно-исследовательский институт 
полупроводникового машиностроения» 

(место нахождения: г. Воронеж, Ленинский проспект, 160а)

сообщает, что 

годовое общее собрание акционеров
состоится 23 мая 2014 г. в 11 час. 00 мин.

по адресу: г. Воронеж, Ленинский проспект, 160а, конференц-зал ОАО «НИИПМ».

Спортивная панорама
Воронеж  и  область

контуры нового сезона
На следующей неделе новый сезон откроют команды 

третьего дивизиона МОА «Черноземье». На старт со-
ревнований выйдут шестнадцать клубов, и почти треть 
из них будут представлять Воронежскую область. Это 
- «Выбор-Курбатово», «Факел-М», «ФЦШ-73» (все 
- Воронеж), «Химик-Россошь» и дебютант турнира - 
«Олимпик» из Новой Усмани. Их соперниками станут: 
«Химик» (Новомосковск), «Арсенал-2» (Тула), «Ака-
демия футбола» (Тамбовская область), «Энергомаш» 
(Белгород), ФК «Елец», ФК «Калуга-2», «Динамо-М» 
(Брянск), «Притамбовье» (Тамбовский район), «Цемент» 
(Михайловка), «Авангард-2» (Курск) и «Электрон» 
(Унеча, Брянская область).

Отстоять чемпионское звание в этом сезоне «Выбору-
Курбатово» будет непросто. Ведь до середины лета подо-
печные Радика Ямлиханова будут выступать в «Черно-
земье» основным составом, а затем - дублирующим. Дело 
в том, что первенство второго дивизиона  проходит по 
системе «осень – весна», а третьего - «весна – осень». 
Оставаться несколько месяцев без игровой практики 
нет смысла, поэтому «Выбор-Курбатово» ждут такие 
метаморфозы. Напомним, летом «выборщикам» пред-
стоит дебют на профессиональном уровне в зоне «Центр» 
второго дивизиона.

«золото», «серебро» и две «бронзы»
В Нижнем Тагиле прошло первенство России по боксу 

среди юниорок на призы Заслуженного мастера спорта, 
чемпионки мира и Европы Натальи Рагозиной. Воронеж-
ская спортсменка Анастасия Артамонова, выступавшая в 
весовой категории до 54 кг, провела четыре боя и во всех 
одержала победы. Этот результат позволил Анастасии 
подняться на высшую ступень пьедестала. 

А в Калининграде прошли чемпионат и первенство 
России по кикбоксингу в разделе «К-1». Воронежская 
область на этих соревнованиях была представлена пя-
тью спортсменами. Отрадно отметить, что троё из них 
вернулись в родной город с медалями.

В весовой категории до 51 кг 24-летний спортсмен 
Сергей Белик завоевал «серебро». Этот результат оказал-
ся лучшим среди наших земляков. В весовой категории 
до 54 кг Алексей Косарев стал бронзовым призёром. Ещё 
одну медаль в Калининграде завоевала Анна Мокроусова. 
Она выступала в весовой категории до 65 кг и заняла 
призовое третье место.

Соперники известны
Женский баскетбольный клуб «Воронеж-СКИФ» 

на групповом этапе суперлиги занял первое место. Со-
перником нашей команды в четвертьфинале стал фини-
шировавший восьмым столичный коллектив «МБА». В 
полуфинал пройдёт команда, одержавшая две победы. 
Преимущество своей площадки будет у воронежцев.  

Соперником мужского клуба «Согдиана-СКИФ» в 
четвертьфинале высшей лиги стало «Динамо-МГТУ» из 
Майкопа. И здесь противостояние команд будет вестись 
до двух побед, но преимущество своей площадки будет 
у динамовцев. 

выбыли в первом раунде
Воронежские женские мини-футбольные команды 

«Сталь» и ВГППК смогли пробиться в плей-офф пер-
венства России зоны «Черноземье», но выбыли из со-
ревнований уже на первой стадии. На групповом этапе 
«Сталь» заняла третье место, а ВГППК - четвёртое. Со-
перниками воронежских команд стали два представителя 
Орла - «Атлант-Олимп» и «Госуниверситет-ШВСМ». 
Составить серьёзную конкуренцию соперницам у на-
ших футболисток не получилось, и они завершили свой 
турнирный путь на стадии четвертьфинала. «Сталь» 
уступила «Атланту-Олимпу» и дома, и на выезде - 1:4 и 
1:5. А коллектив ВГППК после домашнего разгрома от 
орловских студенток со счётом 4:13 на выезд решил не 
ехать. Таким образом, сезон для воронежских женских 
мини-футбольных команд завершён.      

Семыкин уходит?
Перед «Бураном» в этом сезоне стояла задача про-

биться в четвёрку лучших команд Высшей хоккейной 
лиги, однако наша ледовая дружина выбыла из турнира 
на стадии четвертьфинала. А преградил дорогу воронеж-
цам в борьбе за медали действующий обладатель Кубка 
Братины - нефтекамский «Торос». И сразу же по завер-
шении спортивного сезона стали ходить слухи о том, что 
опытнейший наставник «Бурана» Виктор Семыкин за-
вершает свою работу на посту главного тренера. А ведь в 
первую очередь именно с его именем связаны достижения 
нашей команды в последние три года.

И вот руководство клуба подтвердило информацию 
о том, что, возможно, подготовку к новому сезону «Бу-
ран» начнёт под руководством нового главного тренера. 
Но Виктора Ивановича никто увольнять не собирается. 
Дело в том, что сам Семыкин выступил с предложением 
подыскать ему замену в связи с возрастом и состоянием 
здоровья. Хотя этот вопрос остаётся открытым, но уже 
есть ясность в том, что в любом случае опытный настав-
ник продолжит работу в «Буране» в качестве тренера-
консультанта или спортивного директора.    

Леонид ХрУщЁв.
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Главная интрига грядущего межсезонья:  
останется ли Виктор Семыкин у штурвала «Бурана»?

КРУГ ЧтеНИя

Великая война своей сутью коснулась 
каждой верхнемамонской семьи. И в 
каждом доме были награжденные защит-
ники Отечества. Живые или погибшие. 
Дмитрий Шеншин из ряда тех советских 
людей, которых сегодня называют «дети 
войны». Ужасное, согласитесь, сочетание 
слов, когда первое означает торжество 
начала жизни, а второе бессмысленное и 
жестокое её уничтожение. 

 У детей военного времени настолько 
сильна кровная связь с героями Великой 
Отечественной, что память о них, гордость 
за их подвиг была, есть и останется до кон-
ца дней. Это самое надёжные наследники 
Великой Победы. На смену им идут и при-
дут новые поколения. Как они воспримут 
историю давней с их точки зрения войны? 
Что непременно нужно знать им, чтобы 
не отступиться от ратной славы предков? 
Сохранить память народную о защитниках 
Родины. Как это сделал Дмитрий Шеншин 
в своей новой книге «Строка в наградном 
листе», вышедшей в  свет в Воронежском 
издательстве имени Е. Болховитинова. 

На 750 страницах разместились боевые 
подвиги земляков-мамонцев. Не авторский 
вымысел, а подлинные архивные докумен-
ты - представления командиров различных 
воинских подразделений к награждению 
особо отличившихся бойцов, офицеров 
и генералов. Как погибших на фронтах 
войны, так и возвратившихся домой с по-
бедой. Им и посвятил автор свою книгу-
памятник. 2465 воинов-верхнемамонцев 
за личные подвиги награждены орденами 
и медалями, десятерым из них присвоено 
звание Героя Советского Союза, а трое 
были представлены к этому высокому 
званию.

- Долгие годы эти документы, иногда 
написанные командиром наспех, каранда-
шом, красными чернилами на тетрадных 
листах, иногда на трофейной бумаге, на 
том, что оказалось под рукой, хранились в 
архивах под грифом «Секретно», - говорит 
краевед Дмитрий Шеншин, - теперь же 
эта завеса секретности приоткрылась, и 
мы сможем узнать об удивительных во-
енных судьбах и подвигах своих родных 
и близких.

Надо отдать должное Дмитрию Шен-
шину за кропотливую поисковую работу. 
Именно использование архивных докумен-
тов грозных лет войны оживило, наполнило 
убедительной конкретикой великий рат-
ный труд в повседневной фронтовой жизни. 
От бойца до генерала. За каждой строкой 
в наградных листах – отвага, мужество, 
стойкость, сознательное жертвование собой 

во имя спасения Родины от фашистских 
захватчиков. И это впечатляет, вызывает 
гордость у каждого, кто читает книгу. А 
порой и угрызение совести. Фронтовики 
ушли из жизни, некоторых мы так и не 
успели расспросить, за что они были удо-
стоены орденов и медалей. Я сам не раз 
писал в газетах  о ветеранах войны, но до 
тех, кто рядом, не доходил. Когда открыл 
книгу Дмитрия Шеншина «Строка в на-
градном листе», то первым делом, как бы 
заглаживая свою вину, вспомнил о них. На 
улице Садовой Верхнего Мамона жил Иван 
Григорьевич Талыков. Боевой офицер, вся 
грудь в орденах. Воспользовавшись друже-
ским расположением фронтовика, спросил 
его о войне.

- Да что там говорить! Чудом остался 
в живых.

   И вот это «чудом остался в живых» 
при чтении книги наполнилось реальным  
содержанием риска для жизни.

 « …23 июля 1943 г. противник предпри-
нял наступление с целью захвата высоты 
179,9. Ему удалось вклиниться в нашу 
оборону и занять передовые траншеи. Рота 
Талыкова с честью выполнила боевую за-
дачу. В 9-часовом бою она выбила врага из 
занятых траншей, уничтожив 90 немецких 
солдат и офицеров. За мужество в бою, за 
выполнение боевой задачи командования 
Талыков И.Г. достоин награждения ор-
деном Красного Знамени». «…20 августа 
1944 г. рота Талыкова в ожесточённом бою 
овладела первой и второй линиями тран-
шей противника, обратив его в бегство. 
Уничтожила 60 немецких солдат, захва-
тила четыре исправных пулемета и другие 
военные трофеи. Достоин награждения ор-
деном Отечественной войны 2-й степени. 
Ком. полка полковник  Кошелев».

Действительно, разве это не чудо вер-
нуться с войны живым? Теперь-то мы 
знаем, что один жестокий бой мог уложить 
всю стрелковую роту. Свою или противни-
ка. А победил тот, кто сильнее духом. Или 
вот еще один пример. Жил по соседству с 
нами Константин Никифорович Рашев-
ский, всей малышне на улице душевный 
дед. Занимался домашним хозяйством, 
косил травку для кроликов. О войне не 
вспоминал. Как он проявил себя в бою, 
узнал из книги.

«…Представляю к награждению ме-
далью «За отвагу» за то, что он в бою 15 
января 1945 г. у высоты 100,9 в Восточной 
Пруссии выкатил свое орудие на прямую 
наводку и отразил две яростные атаки про-
тивника, чем способствовал закреплению 
пехоты на занятом рубеже. Ком. полка гв. 
полковник Свиридов». 

Думаю, что подобные открытия сделают  
и другие читатели книги. 

Эмиль аБроСимоВ
Верхнемамонский район

«Строка 
в наградном листе»
Так назвал свою новую книгу о боевых подвигах земляков  
в Великой Отечественной войне верхнемамонский 
писатель-краевед Дмитрий Шеншин

ВеСтИ
Почётный знак – тренеру

Олимпийский комитет России (ОКР) наиболее 
активных участников олимпийского движения 
награждает своим почетным знаком, который от-
носится к высшим наградам ОКР. Называется он 
так «За заслуги в развитии олимпийского движения 
в России». 

Последние, которые совсем недавно стали обла-
дателями этой награды – Сергей Оганезов – тренер 
областной СДЮСШОР инвалидов, Заслуженный 
работник физической культуры РФ и доцент ВГПУ 
Сергей Николаевич Монастырев. Теперь в Воронеже 
и области обладателями почетного знака являются 
35 представителей спорта: тренеры, преподаватели, 
олимпийские чемпионы, спортивные организаторы 
и журналисты.

владимир ФеФеЛОв.

Новый дом для филина 
В Воронежском зоопарке появился новый жи-

тель — филин. Он занесён в Красную книгу РФ и 
нашей области. 

Как сообщает сайт областного департамента куль-
туры и архивного дела, раненую птицу подобрал один 
из жителей Калача. Сотрудники областной организа-

ции «Охрана животного мира» и местные ветеринары  
осмотрели её и обнаружили повреждение сустава 
крыла. Так как филин оказался не способен само-
стоятельно выживать в дикой природе, ему решили 
сделать новый дом в Воронеже.

виталий ЧерникОв.

«Школьный КРУГ»  
в центре внимания

Ученики и учителя Круглянской школы Кашир-
ского района выпустили первый номер газеты. 
Назвали её символично - «Школьный КРУГ». По 
мнению членов редколлегии, в названии отражается 
не только школьная тема, но и название села. 

Первый выпуск, тираж которого составил две-
надцать экземпляров, ребята посвятили Олим-
пийским играм в Сочи и последним школьным 
событиям. По словам библиотекаря школы Ольги 
Герасимовой, школьная газета вызвала непод-
дельный интерес не только у учеников и учителей 
школы, но и у всех жителей села Круглое. Сейчас 
юные журналисты заняты сбором материала для 
следующего номера, который они запланировали 
выпустить в мае. 

анастасия вОрОнина.

Наверное, в этот год в горо-
де пройдёт ещё немало связан-
ных с этой датой мероприятий 
– вернисажей, концертов, научно-
практических конференций. Или, 
может быть, на стенах домов 
появятся новые мемориальные до-
ски, посвящённые тому времени. 
Так или иначе, активно отмечать 
годовщину начала той войны, 
после которой мир перестал быть 
прежним, начнут лишь с августа. 
Ну а пока воронежцы, посещаю-
щие в марте-апреле спектакли и 
концерты, проходящие в стенах 
оперного театра, могут во время 
антракта всмотреться в лицах 

людей, живших и воевавших сто 
лет назад. 

Организаторы планируют по-
казать затем экспозицию в муни-
ципальных районах Воронежской 
области. 

Фотографии для выставки 
были взяты из открытых источ-
ников и частных коллекций. Вот 
позируют георгиевские кавале-
ры, вот медицинский персонал 
с ранеными в госпитале. Были 
запечатлены для истории различ-
ные эпизоды «с театра войны» - и 
теперь молебен перед наступле-
нием соседствует на выставке со 
стиркой белья. Некоторые связа-
ны с историей нашего края. Есть, 
например, снимок, на котором 

запечатлены Николай Второй и 
его семья, выходящие из здания 
Воронежского железнодорожного 
вокзала 6 декабря 1914 года. 

Эпизоды Первой мировой 
были запечатлены фотокорре-
спондентами России, Германии, 
Австрии. Один из экспонатов 
привлёк особенное внимание 
пришедших на открытие выстав-
ки нынешних воронежских про-
должателей их дела. Это коллек-
тивный портрет фотографов 10-й 
стрелковой дивизии. Каждый 
позирует со своим фотоаппара-
том. Сохранились ли их имена в 
памяти потомков? Ведь столько 
было забыто моими соотечествен-
никами за эти сто лет!

На той войне незнаменитой…
Вернисаж | В Воронежском театре оперы и балета открылась выставка, 
посвящённая 100-летию начала Первой мировой  

Виталий черниКоВ

Перед боем всей ротой они сфотографировались на карточку.  
А сколько их осталось после сражения?..


